
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

講道隨筆 

聽行合一敬拜之道 
和合本聖經百年感恩系統之二 

雅各書 1:21-25 

梁德舜牧師 
 

21 所以，你們要脫去一切的污穢和盈餘的邪惡，存溫

柔的心領受那所栽種的道，就是能救你們靈魂的道。 

22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。 

23 因為聽道而不行道的，就像人對著鏡子看自己本來

的面目， 

24 看見，走後，隨即忘了他的相貌如何。 

25 惟有詳細察看那全備、使人自由之律法的，並且時

常如此，這人既不是聽了就忘，乃是實在行出來，就

在他所行的事上必然得福。 
 

 願上帝的恩典和平安常與恩浸人同在！ 

 根據教育專家研究有關記憶力的報告顯示：學生

只能將所聽過的課程內容記牢百分之十；而若在聆聽

授課時加上一些實物教材，可將課程內容記牢百分五

十；而若在授課堂上加增觀察及親身參與的話。學生

可記牢百分九十。 

 從這個研究報告也可以明白「聽道」和「行道」

間的關係，原來「行道」可以增加記憶，亦間接加強

「聽道」的意志和興趣。保羅在西 3: 16 呼籲信徒應以

各樣的智慧和方法，將神的話豐豐富富的存在心裏。

其中一種智慧和方法就是「行道」。而主耶穌對那些

遵行神的誡命的人同樣地說：無論何人遵行這誡命，

又教訓人遵行，他在天國要稱為大的(太 5:19)。 

 

 被世界稱為「印度聖雄」的甘地在 1888 年時只

有 19 歲，他留學英國，那個時候的他還沒有任何宗教

信仰，但是開始閱讀關於印度教，基督教和其它宗教

著作。回國後，他取得了大英帝國的律師資格。他試

圖在孟買做律師的工作。但是工作沒有起色。 
 

 1893 年 4 月，一家印度公司派甘地去南非工作，

他當時 24 歲。在南非的時候，他常常去到基督教的教

堂，因為他被主耶穌基督所吸引，他又很願意讀新約

的聖經。可惜的是，他始終沒有成為基督徒。當被問

到為甚麼? 他說，「在我的印象裏，基督徒只是一班屬

世界的人走入教堂去玩樂，消遣。我對基督徒的生活

本來有很美好的憧憬，亦很渴慕聖經裏的基督。若果

我見到過一個真正的基督徒，我或者已經信了，但是

沒有，一個都沒有！」很可惜，甘地先生錯過了聖經

的真道，聽不到真正的福音。他不明白，基督徒就是

這樣的不完全，靠我們怎樣努力，都不可以進入天

堂；因為我們得救，是恩典。正因為這樣，恩浸人

啊！我們豈不是需要忠實地成為一個「聽行合一」的

信徒，這是敬拜之道哦！ 
 

 我在此願對恩典華浸敬拜者，對聽道者的一些提

醒，鼓勵大家為領受神的話語而做出改變。 
 

第一、 預備心靈 

太 5: 6、8 說：「飢渴慕義的人有福了，因為他們必得

飽足……清心的人有福了，因為他們必得見神。」 
 

第二、 多方禱告 

太 13: 14-15 所言「聽是要聽見，卻不明白。」 

提後 4: 3-4 曾預言後來的人「厭煩純正的道理」，甚至

「掩耳不聽真道」。 
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第三、 謙卑聆聽 

太 5: 3 ：「虛心的人有福了：因為天國是他們的。」

這裡的虛心是認為自己靈裡貧窮。存這樣的心，才能

聽得進神的話。 

徒 16: 14-15  
14 有一個賣紫色布疋的婦人，名叫呂底亞，是推雅推

喇城的人，素來敬拜神。他聽見了，主就開導他的

心，叫他留心聽保羅所講的話。 

15 他和他一家既領了洗，便求我們說：你們若以為我

是真信主的(或作：你們若以為我是忠心事主的)，請到

我家裡來住。於是強留我們。 

          呂底亞謙卑聆聽主的道蒙主開導她的心，就聽信

保羅所講的道，她和她一家都蒙了恩。 
 

第四、 正確回應 

雅 1: 22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自

己。 
 

第五、 與人分享 

瑪 3: 16  敬畏耶和華的彼此談論，耶和華側耳而聽，且

有紀念冊在衪面前，記錄那敬畏耶和華思念祂名的

人。 
 

第六、 順服遵行 

約 10: 27 說：「我的羊聽我的聲音……」 

約 14: 15 說「你們若愛我，就必遵守我的命令。」 

主所重用的僕人慕迪曾說：「神賜給我們聖經，不是

要增加我們的知識，而是要改變、更新我們的生

命。」 

約翰衛斯理的母親曾對她的兒女說：「這本書  ( 聖

經 ) 可以使你遠離罪，而罪也會使你遠離這本書。」

我們來聽神的話，就是要領受遵行，以改變生命，勝

過罪惡。 
 

結論    

聽道是重要，若以聽道為崇拜最終的目的，就像看一

場電影、或聽一次歌劇，傳道人若講得好，大家可以

歡樂一下，覺得不枉此行。若我們是這樣，講道可以

只是一項表演、演講，聽道是觀賞，離開教會後就會

忘得一乾二淨。因此，單是聽道是不足夠的。雅各跟

著要我們將道存記在心中，並且實行出來。 
 

         神學家 Brennan Manning 曾經講過：「現今世代無

神論之所以風行，其中一個最大的原因是......基督徒──

那些只是口裏相信的基督徒！他們走進敬拜但出了教

堂的門之後，他們的生活模式就背棄了基督。使這個

世界，體驗不到基督徒生命的美和實在，所以形成不

信的地方。」 

恩浸人啊！這是一個值得我們反思的一個問題。 
 

 
  
  
 

 
 
 
 
 


